

NOUVELLES du 26 juin 2003

LETTRE DU 26 JUIN 2003

Chère collègue, cher collègue,

Comme le temps file. Nous voici déjà rendus à cette période où la nature profite avec exubérance de l'extension des heures d'ensoleillement caractéristique de nos latitudes. Vite, profitons-en!

LA VIE QUI BAT

L'Assemblée générale annuelle, tenue le 3 juin dernier, a permis à une soixantaine de collègues de faire le point au sujet des dossiers de l'Association et d'entendre les rapports de ses principaux officiers.

Je tire du compte-rendu de cette Assemblée, lequel vous parviendra ultérieurement, quelques éléments d'intérêt.

Selon le trésorier (Jean-Robert Derome), l'APRUM est en bonne santé: 488 membres en règle (sur 516); budgets équilibrés (2002-2003 et 2003-2004); liquidité de plus de 14 000 \$; cotisation annuelle inchangée (30 \$).

Le Conseil comprend deux nouveaux membres: Albert Bohémier (droit) et Hermann Dugas (chimie) lesquels remplacent Jacques Boucher et Guy Couturier. Ces derniers, avec zèle et efficacité, ont généreusement consacré de très nombreuses heures au service de l'APRUM et cela au cours de plusieurs mandats. L'Association leur en est très reconnaissante.

Ma foi, les participants ont été satisfaits de ce qu'ils ont entendu si l'on en juge par les commentaires formulés au cours de la réception qui a suivi.

Avec le retour au travail (20 mai) des collègues du personnel de soutien en grève depuis 11 semaines, les activités universitaires reprennent graduellement leur rythme coutumier. Ainsi, il a été possible de préparer et de produire le 6e numéro de Grains de sagesse lequel vous trouverez joint à cette missive. N'hésitez pas à transmettre au Comité de rédaction tout commentaire qu'il vous plairait de formuler au sujet du contenu du bulletin. Le site web de l'Association (www.aprum.umontreal.ca) s'en ferait, par la suite, le véhicule de transmission idéal.

Incidemment, vous aurez noté les bonnes nouvelles au sujet des primes à verser, à compter du 1er juin, pour participer au régime collectif d'assurance-santé U.de M.-Croix-Bleue. Pour les personnes retraitées de 65 ans ou plus (groupe 22948), la diminution de la prime sera de 14% (prévision initiale: 9%) alors que pour les personnes retraitées de moins de 65 ans (groupe 22949), l'augmentation de la prime ne sera que de 4% (prévision initiale: 10%).

Étant donné l'importance que le Conseil attache au développement du site web de l'APRUM, il lui serait utile de connaître le nombre de collègues susceptibles de fréquenter son site. Vous l'aideriez en retournant au secrétariat le coupon-réponse cijoint; pour la commodité, vous pourriez le joindre à votre chèque de cotisation (30 \$, exercice 2003-2004). Vous pourriez également envoyer, par courriel, l'information sollicitée.

NÉCROLOGIE

Le professeur Lucien Campeau, s.j., du Département d'histoire, est décédé le 29 mars 2003 à l'âge de 88 ans. Après de sérieuses études en lettres, philosophie et théologie, il entreprend, à l'Université Grégorienne de Rome, des travaux en histoire ecclésiastique qui le mènent au doctorat

De retour au Canada, et après quelques années d'enseignement au scholasticat de l'Immaculée Conception, il accepte, en 1968, le poste de professeur agrégé que lui offre le Département d'histoire de l'Université. Il alimente son enseignement par les travaux de recherche auxquels il se livre sur l'histoire religieuse de la Nouvelle-France. Membre de l'Académie des lettres de la Société Royale du Canada (1973), Lucien Campeau poursuit des travaux d'érudition qui lui méritent une bourse Killam (1976) et lui permettent de publier (1979) son monumenta novae franciae Il qui fait époque. Ses publications ont permis de poser les précieux jalons qu'utilisent maintenant les continuateurs de son œuvre. D'ailleurs, ses mérites lui valurent d'être reçu (2003) à l'Ordre du Canada à titre de membre. Tout au long de son impressionnante carrière il fit peu de bruit mais ses travaux parlent encore éloquemment à ceux qui les utilisent.

Le 10 avril 2003 décédait, à l'âge de 74 ans, Gilles Lefebvre ethnologue et linguiste retraité dont une partie importante de la carrière s'est déroulée au Département de linguistique et de philologie. Très tôt, il manifeste d'étonnantes qualités pour l'apprentissage des langues – il en a « fréquenté » une grosse douzaine – qui l'ont conduit à des études en linguistique menées jusqu'au Ph.D. en 1957.

Après avoir œuvré au Centre de recherche en lexicographie de l'Université de Montréal, il passe au Département de linguistique proprement dit en 1960 et devient agrégé en 1965. Intéressé au plus haut point par les langues « exotiques » (du moins à nos oreilles) qui le fascinaient, il apporte des

contributions singulières à plusieurs d'entre elles. Se tournant du côté de la langue utilisée par les Inuits, il s'emploie avec succès à sa formalisation. Le créole – sous ses divers oripeaux – retient son attention notamment en Haïti et à la Guadeloupe. On lui doit notamment un important glossaire ethnologique du parler de Saint-Barthélemy.

Tous ses étudiants ont fortement apprécié l'enseignement que Gilles Lefebvre dispensait tant ses exposés intégraient l'ethnologie et la linguistique proprement dite. Personne ne s'est jamais ennuyé à ses cours. Très tôt, il prit sa retraite (à peine âgé de 60 ans) afin de poursuivre ses travaux, et sa vie, sous d'autres cieux.

AU COURS DE L'ÉTÉ...

Le Conseil s'emploiera à préciser les grandes lignes du programme qu'il compte privilégier au cours du présent exercice. Un des éléments de réflexion du Conseil pourrait fort bien être l'amplification du rôle du site web dans la facilitation des échanges de renseignements entre les membres de l'APRUM. Quoi qu'il en soit, le Conseil recevra avec gratitude les suggestions qu'il vous plairait de formuler à ce sujet.

Un comité ad hoc, présidé par notre collègue Jacques Boucher, continue de mettre au point l'ambitieux projet de célébrer, au cours de l'exercice 2003-2004, le 125e anniversaire de la création de l'Université de Montréal. Vous en entendrez parler en temps utile.

Les déjeuners du 3e eudi du mois, au restaurant Chez Lévêque au 1030 Laurier ouest, reprendront dès le mois de septembre. Prenez la résolution de vous joindre, à votre convenance, aux collègues qui prennent plaisir à casser la croûte en « famille ». Retenez bien les dates pour le trimestre d'automne: 18 septembre, 16 octobre et 20 novembre.

Dans le but de conserver la paix de votre conscience, faites-vous un devoir de verser dès maintenant votre cotisation annuelle (30 \$) à l'Association. Le Trésorier vous en saura gré!

Je fais des vœux pour que l'été, la plus accueillante des saisons, vous fournisse l'occasion de profiter au maximum de toutes ces petites joies et de tous ces petits plaisirs – les « gros » formats ne sont évidemment pas exclus – qui ne manquent pas d'être disponibles pourvu qu'on veuille bien se donner la peine de les détecter et de les savourer.

Ciao!

Jacques St-Pierre Président JSP/fsp